

En el marco de los 178 años que cumple el plantel, Ennio Vivaldi aborda los planes y desafíos de la universidad

Rector de la U. de Chile y el retorno a clases: "Sería muy cauto, despolitizaría esa discusión"

El académico también entra al debate por el presupuesto en educación superior y pide demostrar que no hay un intento por "mediocrizar" la formación.

VALENTINA GONZÁLEZ

Con unos u otros argumentos, la posibilidad de reabrir colegios y universidades ha generado apasionados debates en los últimos meses. Con el consenso del valor irremplazable de lo presencial, se han generado reñidas discusiones sobre cuándo y cómo se debe volver a las aulas.

En la Universidad de Chile lo han tomado con extrema cautela. Se han autorizado algunas actividades puntuales, muy específicas, y con estrictos protocolos. Pero no hay, por lo pronto, planes de apresurarse a retomar, en el corto plazo, ritmos de movimiento como los que tenían los campos antes de la pandemia.

El rector Ennio Vivaldi observa el tema con cuidado y cree que es clave ver las experiencias de otros países en la materia. Pero ante todo, advierte: "Lo primero, y esto es válido para los dos lados, es despolitizar la discusión. Eso es lo primero".

Para el académico, "lamentablemente, la forma en cómo se ha venido dando en general (el debate), por ambos lados, es como diciendo: 'Ah, ustedes tienen esa posición porque quieren oponerse al Gobierno'; y otros: 'Ah, ustedes quieren esto porque quieren salir con la del Gobierno'".

"Yo sería muy cauto, despolitizaría esa discusión, me quedaría con los datos concretos del ambiente mundial. Vería las posibilidades que tengo de optimizar, reduciendo hasta donde podamos lo presencial y esperaría que lleguemos a la situación en



“Vería las posibilidades que tengo de optimizar, reduciendo hasta donde podamos lo presencial y esperaría que lleguemos a la situación en que estemos, por lo menos, con este virus fuera”.

que estemos con, digamos, por lo menos con este virus fuera, que estemos a salvaguarda y que podamos tener una vacunación masiva (...), fantástico. Ahí volvemos todos. Mientras eso no ocurra, vamos a ir, como se dice, tocando de oído", prevé.

Discusión aún abierta

El formato de las clases es solo una de las preocupaciones que los planteles tienen por estos días. Otra de las principales está en el Congreso, específicamente en el debate presupuestario, en que los rectores aún esperan op-

ciones para revertir el recorte que hay en ámbitos como los aportes basales.

—Quedan aún instancias en la tramitación de la ley de presupuesto, pero en educación superior ya se han rechazado los recursos en la Cámara de Diputados y en el Senado. ¿Qué esperan que pase? ¿Ven posibilidades de solución a estas inquietudes?

"Un punto que nosotros hacemos con mucha fuerza es que las universidades, y muy especialmente las públicas, no pedimos plata para nosotros (...). Uno lo

que pide es que la universidad tenga los medios para cumplir su función, que es una que favorece a los estudiantes, y en el caso sobre todo de nosotros, de las universidades estatales, a la sociedad en su conjunto".

"Si quieren que nos quedemos sin Orquesta Sinfónica, nos quedaremos sin Orquesta Sinfónica (...). Pero no es un negocio mío, no tengo a la orquesta tocándome las mañanitas para mi cumpleaños ni ganando plata para mí. Eso quiero que quede muy claro. Lo que nosotros hacemos es para Chile", ejemplifica mencionando una de las llamadas actividades de interés nacional a cargo del plantel, que verían reducidos sus fondos en 2021.

"Hay una suerte de inquina, que nunca he entendido por qué, que se les tiene a los fondos basales, que es lo que en todas partes permite que la universidad funcione como universidad. Esto de que las universidades públicas, que nosotros como universidad del Estado, funcionemos sobre la base de vouchers es la locura más grande".

—Además de las dificultades económicas, hay otros temas que inquietan a las universidades, como los cambios en la acreditación o el proceso de fijación de aranceles regulados. ¿Cree conveniente revisar la Ley de Educación Superior?

"Creo que no hay nada que sea dramáticamente irreversible y que esto es más bien la forma en cómo se ha aplicado. Uno de los daños más enormes que se ha hecho es cuando se dice: 'Hay nuevas universidades, que son privadas-privadas, que son la gratuidad y tenemos que dárselas. Y por lo tanto, la forma de darles gratuidad es quitando esa plata a los fondos basales de las universidades del Consejo de

Rectores'. Lo segundo no está dicho en ninguna parte de la ley".

"Se quita todo ese dinero, \$42 mil millones, a las universidades del CRUCH y se le entrega al aumento de la gratuidad. Creo que ahí son ellos los que, me gustaría, dieran argumentación para creer que no hay un esfuerzo que es muy grave, por mediocrizar la educación superior".

Los próximos desafíos

Esta semana, la universidad anunció públicamente que lanzará un canal de televisión: una señal pública, cultural y educativa. Vivaldi destaca que, sobre todo ante los procesos que vive

el país, la iniciativa permitirá abrir "ambientes de conversación con espíritu constructivo. Uno muchas veces ve en los foros que las partes están interesadas en mostrarse lo más agresivas posible, para que la audiencia se identifique

con ellos". Será un canal no comercial, dispuesto a experimentar; viendo la parrilla actual, el rector cree que "subestimamos la inteligencia, buen gusto e interés por aprender del telespectador".

Otro proyecto que por estos días concentra grandes esfuerzos en el plantel es el parque Laguna Carén, un polo de transdisciplinariedad e innovación en que se planifican varios proyectos (ver recuadro) y también algunas iniciativas con la Municipalidad de Pudahuel. Por ejemplo, la creación de un liceo.

Por lo pronto, los aportes al proceso constituyente también están en la agenda de la universidad, que integra múltiples instancias de diálogo y generación de propuestas para el país en diversos ámbitos, como "Tenemos que hablar de Chile", impulsada en conjunto con la U. Católica.

El desafío de volver a producir vacunas

Entre los planes para el parque Laguna Carén, la universidad también ha planteado la posibilidad de levantar un centro de vacunas y biotecnologías. Lo piensa como una iniciativa que también convoque a otras universidades y permita a Chile retomar la producción local, abandonada hace algunos años por motivo de costos.

"Lo estamos conversando con los ministerios correspondientes, y sin duda que el Presidente y el Gobierno tendrán que decir (...). Son ellos los que tienen que tomar en definitiva una decisión estratégica", dice Vivaldi.

Para el rector, "lo que se hizo con las vacunas hay que asumirlo como un grave, grave error (...). El razonamiento que se usó, de que salía más barato comprarlas afuera, es espantoso". Reimpulsar la producción, asegura, también tendría la ventaja de ofrecer empleos de calidad al país.

Hoy el plantel está liderando dos de los ensayos de vacunas en Chile, con las propuestas de los laboratorios Janssen y AstraZeneca. Ambas avanzan bien, dice el rector, pero dar fechas "sería irresponsable (...). Hay que esperar que las cosas se den".

Muchos académicos, anticipa Vivaldi, postularán a ser constituyentes. De hecho, poco antes de realizar esta entrevista, revela que otro profesor más se comunicó con él para darle a conocer su decisión. En su calidad de rector de un plantel estatal el médico no puede hacerlo, por ley.

—De no ser por ese impedimento, ¿le habría gustado?

"Como uno tiene tantas cosas que tiene que hacer, para qué dedicarle tiempo a pensar en lo que no puede hacer. Pero claro, creo que es una cosa en que uno habría tenido una decisión difícil".